



31 DE MAYO DE 2021

BACHELET LLAMA A INVESTIGACIÓN INDEPENDIENTE POR MUERTES EN COLOMBIA



Fuente: Reuters

30/05/2021 – Michelle Bachelet, alta comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, llamó a realizar una investigación independiente y a rendir cuentas por la violencia en Cali, Colombia. En el marco del segundo mes de protestas en Colombia, Michelle Bachelet calificó los reportes sobre 59 muertos y más de 2,300 heridos durante las protestas en Cali como preocupantes. Sus declaraciones tuvieron lugar después de que el ejército colombiano reforzara el sábado su control sobre la ciudad. Además, la oficina de Bachelet citó informes de que 14 personas habían muerto en Cali desde el viernes y 98 habían resultado heridas, incluidas 54 por armas de fuego. Igualmente, se señalaron informes de particulares que dispararon contra manifestantes en presencia de agentes de policía en algunas partes de la ciudad. Bachelet pidió el fin a todas las formas de violencia y recaló que es “necesario garantizar el juicio justo y los derechos al debido proceso de las personas detenidas”, así como “tomar las medidas necesarias de acuerdo con las normas internacionales de derechos humanos para prevenir desapariciones”.

Al Jazeera <https://bit.ly/3yRxVAL>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y SUIZA SOSTIENEN REUNIÓN DE CONSULTAS SOBRE ASUNTOS MULTILATERALES

28/05/2021 - México y Suiza sostuvieron la Reunión de consultas sobre asuntos multilaterales. Martha Delgado, subsecretaria de para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), encabezó dicha reunión. Durante el encuentro, ambos países mostraron interés mutuo por aplicar el derecho internacional y el derecho internacional humanitario para regular el ciberespacio; resaltaron coincidencias en la aplicación de perspectivas de salud con respecto a las políticas de drogas. México celebró la candidatura de Suiza para ocupar un asiento en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para el periodo 2023-2024 y la convergencia en temas como la protección de la población civil, la agenda mujer, paz y seguridad, así como la mejora de los métodos de trabajo del Consejo de Seguridad.

SRE <https://bit.ly/2Ty9w33>

MÉXICO Y EL SALVADOR CELEBRAN IX REUNIÓN DE LA COMISIÓN BINACIONAL

28/05/2021 - Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores de México y Alexandra Hill Tinoco, ministra de Relaciones Exteriores de El Salvador, celebraron la IX Reunión de la Comisión Binacional México - El Salvador, en la que revisaron la relación en los ámbitos político, seguridad, migratorio, cooperación, económico-comercial y de género. Durante la reunión, Hill Tinoco destacó los lazos de amistad existentes entre ambos países y mencionó que la Comisión Binacional constituye el principal espacio de diálogo y entendimiento. De igual manera, ambos cancilleres señalaron la urgencia de combatir la migración a través de la creación de oportunidades para desincentivar este fenómeno y expresaron su interés por fortalecer la relación.

SRE <https://bit.ly/3fZF49c>

LA SRE INFORMA QUE MÉXICO ALCANZÓ LOS 40 MILLONES DE DOSIS CONTRA COVID-19

28/05/2021 - Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores de México indicó que esta semana el país alcanzó los 40 millones de dosis recibidas de diversas vacunas contra COVID-19 y aseveró que para finales del mes de junio la cifra aumentará a 65 millones de dosis. Además, el canciller informó que este abastecimiento permitirá garantizar que el Plan Nacional de Vacunación se acelere y sea suficiente para cubrir a los diferentes grupos de edad que están en espera de ser inmunizados. Asimismo, el funcionario destacó la cooperación de México con Argentina en la cadena de producción de la vacuna de AstraZeneca para la región.

SRE <https://bit.ly/3uBauln>

AMÉRICA DEL NORTE

KAMALA HARRIS INFORMA DE COMPROMISOS DE INVERSIONES EN CENTROAMERICA

28/05/2021 - Kamala Harris, vicepresidenta de los Estados Unidos, informó sobre el compromiso de una docena de empresas y organizaciones dispuestas a invertir en Centroamérica con el objetivo de potenciar la economía y frenar la migración en la región. A su vez, Kamala Harris indicó que tiene previsto realizar su primer viaje a la

región, visitando Guatemala y México los días 7 y 8 de junio. Por su parte, la Secretaría de Relaciones Exteriores de México indicó que David Cohen, subdirector de la Agencia Central de Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés), se encuentra en el país para preparar la visita de la vicepresidenta en la que se abordaran temas como migración y desarrollo regional, cooperación frente a la pandemia y reactivación económica, entre otros.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3fQkVTa>

DEMÓCRATAS BUSCAN LA APROBACIÓN DEL PLAN DE INFRAESTRUCTURA

Pete Buttigieg, secretario de Transporte de los Estados Unidos, indicó que se está agotando el tiempo para lograr un acuerdo bipartidista con respecto al plan de infraestructura propuesto por el presidente estadounidense Joe Biden el pasado 31 de marzo. Asimismo, el funcionario detalló que la Casa Blanca solicitó su respuesta al partido republicano para el próximo 7 de junio y aseveró que el pueblo estadounidense "espera que hagamos algo". Indicó que, si no hay consenso, el presidente Biden buscará actuar sin el apoyo republicano cuando el Congreso regrese de su receso del Día de los Caídos.

AP <https://bit.ly/2TykvJP> France24 <https://bit.ly/3uCrLkm>

ESTADOS UNIDOS SANCIONARÁ A BIELORRUSIA POR EL DESVÍO DE UN AVIÓN

28/05/2021 - Estados Unidos anunció una serie de sanciones contra Bielorrusia tras el desvío de un vuelo de Ryanair y la detención de un opositor político. La Casa Blanca de manera conjunta con la Unión Europea elaboraron una lista de sanciones selectivas contra el régimen de Alexander Lukashenko. Jen Psaki, portavoz de la Casa Blanca, aseguró que las acciones cometidas por Bielorrusia "constituyen un desafío directo a las normas internacionales". A estas sanciones, que entrarán en vigor el 3 de junio y estarán conformadas por multas a nueve empresas bielorrusas, se les suma la emisión de una alerta para no viajar al país europeo.

Infobae <https://bit.ly/3fC6nYc>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

IVÁN DUQUE ORDENÓ LA MILITARIZACIÓN DE CALI PARA FRENAR LA VIOLENCIA

28/05/2021 - Iván Duque, presidente de Colombia ordenó la militarización de la ciudad de Cali para frenar la violencia ante la serie de manifestaciones en las que murieron al menos tres personas. El mandatario indicó que se efectúa el máximo despliegue de asistencia militar a la Policía Nacional en la ciudad de Cali y en el departamento del Valle con el propósito de retomar el orden público, y aseveró que al frente de la operación estarán "oficiales de la más alta experiencia". Por su parte, Antony Blinken, secretario de Estado de los Estados Unidos, expresó su preocupación ante la muerte de los manifestantes y reiteró el incuestionable derecho de los ciudadanos a protestar pacíficamente.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hZwfz4>

ESTADOS UNIDOS MANIFESTÓ SU APOYO A LA NEGOCIACIÓN ENTRE EL RÉGIMEN VENEZOLANO Y LA OPOSICIÓN

29/05/2021 - James Story, embajador de Estados Unidos para Venezuela, manifestó su apoyo a la negociación impulsada por el presidente interino Juan Guaidó de una posible iniciativa de referéndum revocatorio contra

Nicolás Maduro. “Estamos dispuestos a evaluar las sanciones siempre y cuando haya cambios irreversibles en la restauración de la democracia en Venezuela”, aseguró Story. Asimismo, Jorge Arreaza, ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, defendió las condiciones planteadas que ha solicitado Maduro para el diálogo con la oposición, las cuales son el respeto al Derecho Internacional y la Constitución venezolana. En contexto, durante la semana pasada Guaidó instó a las estructuras políticas que lidera a salir a la calle a presentar el llamado Acuerdo de Salvación Nacional, que contempla negociar con el régimen para buscar una salida a la crisis del país.

Infobae <https://bit.ly/3vBESUq>

CHILE ENFRENTA UN NUEVO REBROTE DE COVID-19

28/05/2021 - Según un informe de la Universidad de Concepción, la Universidad Católica y la Universidad de Chile, el país enfrenta un nuevo rebrote de COVID-19 ante el aumento del 3.3% de las tasas de incidencia de nuevos casos a nivel nacional durante la última semana, pasando de 29.2% a 30.2% casos por 100,000 habitantes. Asimismo, los casos diarios del pasado 27 y 28 de mayo por COVID-19 aumentaron registrando 8,117 y 8,680 respectivamente. Por su parte, Enrique Paris, ministro de Salud de Chile, defendió el “Pase de Movilidad” del gobierno, el cual autoriza el desplazamiento de 7.8 millones de habitantes vacunados con ambas vacunas en comunas en Cuarentena.

Infobae <https://bit.ly/3c53AoB>

EUROPA

FRANCIA PRESENTÓ LÍNEAS GENERALES DE SU POLÍTICA INTERNACIONAL HACIA ÁFRICA

30/05/2021 – Emmanuel Macron, presidente de Francia, dio a conocer las líneas generales de su política internacional hacia África. Como parte del plan económico, Macron resaltó la necesidad de preparar “una especie de Plan Marshall” que permita combatir los efectos de la pandemia en el continente africano. El mandatario francés indicó que la intervención diplomática de Francia en Chad tras la muerte de Idriss Déby, expresidente del país, fue un acto de prevención ante un “posible combate por proximidad a Libia”. Por otro lado, señaló que “de percibir que Mali se inclina hacia el islamismo radical”, Francia retirará a su ejército lo que supondría la desestabilización del país. En este sentido, Macron pidió a la comunidad internacional realizar una revisión de las políticas internacionales de ayuda al desarrollo para manejar la crisis migratoria.

Europa Press <https://bit.ly/2SckS5s>

REINO UNIDO ARMARÁ UN NUEVO BUQUE INSIGNIA PARA PROMOVER SUS INTERESES POR TODO EL MUNDO

30/05/2021 – Boris Johnson, primer ministro de Reino Unido, anunció que su país armará un nuevo buque insignia que albergará eventos comerciales y promoverá los intereses del país “posbrenxit” alrededor del mundo. De acuerdo con el comunicado de Downing Street, el barco proporcionará una plataforma mundial para los productos de las empresas británicas, así como para negociaciones comerciales de alto nivel. Boris Johnson recalzó que el papel del nuevo barco será “reflejar el nacimiento de Reino Unido como una gran nación comercial y marítima independiente”. La construcción del navío comenzará en 2022 y se estima que dure cuatro años.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3yN0n6F>

LA UNIÓN EUROPEA OFRECE A BIELORRUSIA AYUDA ECONÓMICA

30/05/2021 – La Comisión Europea anunció que está lista para aportar un paquete de 3000 millones de euros a Bielorrusia “cuando haya una transición democrática”. Por otro lado, los líderes de la Unión Europea acordaron prohibir que las aerolíneas bielorrusas vuelen el espacio aéreo del bloque. Ursula Von der Leyen, presidenta de la Comisión, informó que la Unión Europea acompañará la transición democrática y pacífica en Bielorrusia, por lo cual pidió a Alexander Lukashenko, presidente de Bielorrusia, “cambiar el rumbo”. El Ministerio de Exteriores de Lituania informó sobre la expulsión de dos trabajadores de la embajada bielorrusa por realizar labores de inteligencia y en apoyo a Letonia y la expulsión de su embajador en Bielorrusia.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3uJR2tj> <https://bit.ly/3p5cCXF>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

GOBIERNO DE EGIPTO MANTUVO CONVERSACIONES CON ISRAEL Y LA AUTORIDAD PALESTINA

30/05/2021 – Egipto e Israel mantuvieron conversaciones de alto nivel para apuntalar la tregua entre Israel y Hamas y la reconstrucción de la Franja de Gaza. Sameh Shukry, canciller de Egipto, recibió a su homólogo israelí, Gabi Ashkenazi, en el Cairo para establecer una atmósfera que permita renovar las negociaciones entre Israel y Hamas, y facilitar la entrada de materiales, electricidad y combustibles al territorio, así como la expansión del espacio marítimo permitido a los pescadores de Gaza. Por su parte, Abbas Kamel, jefe del Servicio Secreto egipcio se reunió con Mahmud Abbas, presidente palestino, con el fin de abrir un proceso para negociar la reconciliación con todas facciones palestinas.

Europa Press <https://bit.ly/3fA1L59> Associated Press <https://bit.ly/3fBybMI>

NUEVA ZELANDA APOYARÁ A AUSTRALIA EN LA CONTROVERSIA COMERCIAL CON CHINA

30/05/2021 – Jacinda Ardern, primera ministra de Nueva Zelanda, apoyará a Australia en la disputa contra China sobre el aumento de tarifas, marcando disposición a trabajar en cómo acercarse a Beijing considerando que ambos países del Pacífico han tomado estrategias diferentes para relacionarse con China, principal socio comercial de los países. Cabe destacar que China restringió las importaciones de productos australianos como la cebada, el vino y la carne de res. Tras esta decisión, la Organización Mundial del Comercio establecerá un panel de solución de controversias. Por su parte, las relaciones entre China y Nueva Zelanda mejoraron con el acuerdo de libre comercio. Damien O'Connor, Ministro de Comercio, dijo que Nueva Zelanda participa como tercera parte porque existen asuntos sistémicos importantes para el funcionamiento efectivo de un sistema multilateral de comercio basado en reglas.

Reuters <https://reut.rs/2RQrf5g>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CONSEJO DE SEGURIDAD PROLONGÓ EMBARGO DE ARMAS A SUDÁN DEL SUR HASTA 2022

30/05/2021 – El Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (CSONU) prorrogó el embargo de armas a Sudán del Sur hasta 2022. En la resolución presentada por Estados Unidos, el Consejo de Seguridad

condenó las “violaciones” de los acuerdos sobre el cese de hostilidades, la protección de los civiles y el acceso humanitario en Sudán del Sur, por lo que prolongará el embargo de armas y las sanciones individuales existentes hasta el 31 de mayo de 2022. El CSONU expresó su disposición a revisar las medidas de embargo de armas, entre ellas, la reestructuración de las fuerzas de defensa y seguridad, así como la desmovilización y reinserción de los combatientes y la reforma de la gestión de las reservas de armas y municiones, si “se perciben progresos”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3uFd05b>

LA CRUZ ROJA INTERNACIONAL SEÑALÓ QUE AMÉRICA LATINA ES LA REGIÓN CON MAYOR INCIDENCIA DE CASOS DE COVID-19

30/05/2021 – La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja (IFRC) advirtió que América Latina es la región con mayor incidencia de casos de COVID-19. A través de un comunicado, la Cruz Roja señaló que en Latinoamérica más de un millón de personas han perdido la vida a causa de COVID-19, lo que representa un tercio de las muertes en el mundo. Así mismo, recalcó que 10 de los 15 países que notificaron el mayor número de casos en el mundo están en América Latina y el Caribe. La organización indicó que es necesario mantener y afirmar la salud pública con medidas de protección y mediante la aceleración de los procesos de vacunación en la región.

Infobae <https://bit.ly/3i544ig>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>